

森のついで

第7部 佐鳴湖

5

佐鳴湖から東へ徒歩十分の距離にある縄文時代の蜆(しじみ)塚遺跡。ここで出土した貝類の大半は、海水と淡水が交じる汽水域に生きるヤマトシジミだった。昭和三十年代には湖岸で、潮干狩りを楽しむ家族の姿が見られたが、水質悪化でその風景も消えた。

「佐鳴湖の水質が改善しないのは、食物連鎖が繋がっていないから。シジミをその輪の中にに入れてやれば縄文時代の湖に近づけられるはず」

二〇〇二年からシジミを使った実験を続ける市民グループ「縄文倶楽部」の代表、鈴木清子さん(左)＝浜松市大原町＝は、湖岸の仮設のポリタンクで生息状況を確認しながらその話した。

富栄養化の原因とされるリンや窒素。植物プランクトンはその吸収・除去に役立つが、死ん

食物連鎖

だもがそのまま沈んで汚泥化し、悪循環を生んでいる。そこでプランクトンを食べるシジミが増えれば一気に水質改善が進む。というのが鈴木さんたちの考えだ。シジミの親貝一個が一日水を吸って吐くことで十割を浄化するとのデータもあり、実際、採取した湖水にシジミを入れると一時間程度で澄んでくる。

◇ だが、実験は必ずしも順調というわけではない。

浜名湖を通じてつながる都田川でヤマトシジミを採取し、佐鳴湖岸の八カ所ほどで繁殖を試みたが、生き続けられたのは北部の四カ所だけ。七月には産卵

佐鳴湖岸に沈めたポリタンクでシジミの成育を確認する鈴木清子さん＝浜松市富塚町で



シジミ復活実験続く

実験を行ったが、受精は確認できなかった。

鈴木さんは、佐鳴湖の湖底の状態に着目する。

「食べ物は豊富でも砂がない。シジミの『住む家』がないんですよ」

一般に、公共工事による湖岸整備では、湖底の汚泥が浮き上がるのを防ぐため、湖岸に大きめの砕石を敷き詰める。長年、工事が繰り返されてきた佐鳴湖には、シジミが好む砂地の残る場所は限られている。メンバーの村上美代子さん(左)＝同市細江町＝も「行政はしゅんせつや湖岸工事の当時、シジミの復活なんて考えてなかったはず。このままでは食物連鎖の輪ができず、汚泥がたまる一方。湖底を少しでも砂の状態に戻してほしいんです」と訴える。

「シジミが全滅後に復活できるところは全国にもない。成功すれば、佐鳴湖の水質ファースト脱却へ大きな弾みになるはず」。そう話すのは、やはり佐鳴湖の水質調査やシジミの研究に生徒と取り組む浜松北高教諭の辻野兼範さん(左)。まだ始まったばかりのシジミプロジェクトだが、輪に加わる人々の夢は湖岸に広がっている。

県は水質浄化の一環で、同じようにリンなどを取り込むヨシが担当しました。

この連載への意見をお寄せ下さい。あて先は〒430-0505 浜松市業新町45、中日新聞東海本社報道部「森と水と人」取材班。ファクス053(421)5218、電子メールrikken@chunichi.co.jp